

EN EL AYUNTAMIENTO

Las interrupciones eléctricas

La reunión de anoche

Empieza el acto

Poco después de las seis empiezan a entrar en el salón de sesiones de la Casa Consistorial los invitados a la reunión convocada para tratar de las interrupciones eléctricas y ver de hallar una fórmula que las evite en lo sucesivo.

Opera la presidencia el Gobernador civil, y asisten al acto—además de algún otro señor que tal vez omitiera involuntariamente, el *reporter*—el Alcalde, Sr. Barceló y Calmarí; los concejales Sres. Mas, Aguiló y Bonín; Obrador, Villalonga, Rover, Bisbé, Muntaner, Pou, Fons, Moner, Planas, Carrío, Trián (M.) Barón de Pinopar y Roselló y Servera; los diputados provinciales señores Fortuny y Jaume; una comisión de la Cámara de Comercio, integrada por los Sres. Salom (presidente), Bonet, Corró y Colóm, y otras de «La Unión Industrial», formada de los Sres. Llibrés, Bestard y Aguiló; una comisión de la Sociedad de Tranvías eléctricos, formada de los Sres. Esteve, Bonnin, Lacy, Sureda y Pujadas; el Gerente de la Compañía «Ferro carriles de Mallorca», Sr. Feliu; los mineros Sres. Queigias, Soler y Ramis; el secretario del Ayuntamiento, Sr. Pons y Fábregas; el ingeniero municipal, Sr. Rubí, y los Sres. Saïvat, Fábregas, Gilbert y Barabá. Igualmente asisten los miembros del Consejo de Administración de «La Palma de Mallorca» Sres. García Orell (vice presidente), Teus y Jaume, y el secretario general de la misma Compañía, señor Roselló.

Las puertas del salón están cerradas; en los corredores, empero, se retujan numerosos público, que profiere gritos de cuando en cuando y pretendiendo asistir al acto. Se delibera respecto a si se debe dar a este carácter público; algún edil entiende que no, ya que asiste la Prensa, que luego publicará lo que ocurra, y precisamente porque asisten los periodistas entiende otro concejal que el público debe entrar también; el vicepresidente de «La Palma de Mallorca», señor García, manifiesta, por su parte, que hasta tendrá su gusto en que se permita la entrada al público. Así se acuerda, y se abren las puertas del salón, penetrando enseguida en éste numeroso público, que llena completamente la parte a él destinada.

Palabras del Gobernador

El Gobernador, al dar por comenzado el acto, pronuncia breves palabras para exponer el objeto de la reunión, cuyo acuerdo de celebrarla, según indica, nació en la visita que el Ayuntamiento le hizo en la noche anterior. Indica que en esta visita, cuando el Concejo le expuso su propósito, él se puso incondicionalmente a la disposición del Ayuntamiento para buscar una solución al conflicto creado por las interrupciones eléctricas. Reconoce que, a causa de éstas, el público vive en continuas impaciencias, si bien hace observar que «La Palma de Mallorca» ha hecho cuanto estaba en su mano para evitarlas.

Discurso del Sr. García Orell

El señor García Orell, vicepresidente de «La Palma de Mallorca», hace uso de la palabra. «Comprenderéis fácilmente—empieza diciendo, en síntesis—nuestra violencia al presentarnos ante vosotros en estos momentos, al propio tiempo que nos congratulamos de que este instante haya llegado. Comprendemos, sin embargo, vuestra actitud, ya que a unos los molestan las interrupciones eléctricas, a otros los perturban, a todos os dañan. Y a todos os estamos agradecidos, por las múltiples atenciones que nos habéis tenido.

Pero nosotros venimos aquí como si fuéramos al banquillo de los acusados, para responder de una causa de que somos inocentes y que ha constituido una gran preocupación para el Consejo de Administración de la Compañía. Jamás una industria se ha preocupado como nosotros del interés particular y del público. Y, sin embargo, nosotros sufrimos las consecuencias de un triple esfuerzo moral, material y económico; esfuerzo que no ha sido correspondido.

Si nos halláramos ante un público que, con justicia, nos fuera menos hostil, nuestra falta no sería tan grave, hasta creo que la fuerza de nuestros argumentos la convencería y su opinión nos sería más favorable.

Pero señores, ante nosotros ha pasado la guerra, que ha hecho escasear la maquinaria, y aun que todo encareciera mucho. Luego ha venido el final de la guerra, y con él la falta de materiales, llegando esta carencia a tener que construir aquí, de manera provisional, lo que necesitábamos y no podíamos encontrar en los grandes mercados. Nosotros hemos sufrido huelgas, todas las consecuencias de estas épocas calamitosas.

Sólo nosotros, sin embargo, hemos sufrido las iras del público. ¿Podrían Vdes. decirme qué servicio de Mallorca funciona a la perfección o si, al menos, presta servicio de mediana calidad? Ninguno. No quiero concretar. Apelo a la nobleza de los concejales, del Ayuntamiento, para que se conteste a la siguiente pregunta: Entre los múltiples ser-

vicios del Ayuntamiento, y a pesar de los grandes esfuerzos e inteligencia vuestros, ¿cuál es el que se desenvuelve con normalidad? Ninguno. ¿Por qué, pues, hemos de ser nosotros una excepción, y hemos de recibir sobre la actitud de este digno Concejo? No rechazo la acusación que contra nosotros se ha lanzado, pero pretendo ser de la misma índole que los demás y como a éstos entiendo se nos debe tratar, ya que, como ellos, estamos poseídos de buena voluntad.

Y no sólo se ha hecho contra nosotros esta campaña noble. No, se ha hecho contra nosotros otra campaña injuriosa y calumniosa, de descrédito, de esas campañas que pueden llevar a la ruina hasta a la Compañía más poderosa. ¡Ni siquiera se nos suponía en crédito para adquirir carbón! Si llegara esta falta de crédito, se debería exclusivamente a esa injusta campaña.

Teníamos una fábrica de electricidad que producía suficientemente para el suministro de los servicios. Pero estalló la guerra, y, realizando lo que creíamos debería llevarnos el agradecimiento de la población, ha servido de argumento para combatirnos. Probablemente, admitimos mayor número de abonados del que realmente podían servir nuestras máquinas. Pero, con gran antelación, previniendo la insuficiencia de las máquinas, procuramos sustituirlas, y las máquinas sustitutas ya hubieran estado funcionando hace nueve o diez meses, cosa que no pudimos conseguir debido a las consecuencias de la guerra, que han demorado la construcción de la nueva fábrica.

Sin embargo, aun vino más, todavía sufrimos otra desgracia: el 7 de Septiembre las máquinas en movimiento experimentaron una avería completa. Han pasado desde entonces más de dos meses, que nos han parecido dos siglos.

Ya hemos puesto en marcha, empero, la nueva central. Ayer, a las cinco de la tarde, debían trabajar ya, y no lo pudimos conseguir hasta las siete. Fueron estas dos horas de retraso, fatales, ya que dieron pie a que se realizara la celebrada manifestación pública, propensa al desbordamiento, para el cual hubiera bastado una gota de agua.

La nueva central, repito, funciona ya. Sin embargo, no garantizamos la normalización del servicio. En cuestiones que dependen de la maquinaria, no se puede dar la garantía absoluta. Pero, eso sí, creemos que la normalización del servicio ha llegado ya.

Hay un medio para salvar nuestra responsabilidad, y, al propio tiempo, para dar la máxima garantía al público. Que salga de aquí, de esta reunión, el nombramiento de una comisión de técnicos, de personas inteligentes, para que vaya a nuestras centrales y luego diga si la maquinaria está dispuesta para el funcionamiento, si la maquinaria es suficiente para atender todo el servicio y si «La Palma de Mallorca» ha realizado y realiza todos los esfuerzos de todas clases para alcanzar la tan anhelada normalización del servicio. Si los técnicos dicen que no hemos hecho cuanto debíamos para llegar a esa normalidad, caiga sobre nosotros toda la responsabilidad.

Nosotros estamos, y seguiremos estando, en nuestros puestos para defender, no solo los intereses de la Compañía, sino también los justos deseos del público; y continuamos en nuestros puestos porque tenemos la convicción, la plena seguridad de que «La Palma de Mallorca» es honrada, tiene el máximo de honradez. Y nada más me resta que decir en este momento. (Voces de: «¡Bien!»)

Habla el Sr. Salom

Luego habla el presidente de la Cámara de Comercio, señor Salom. Después de agradecer al Gobernador su apoyo para ver de llegar a la normalización del servicio de electricidad, explica la actuación de la Cámara en este asunto.

Manifiesta que la Cámara visitó a «La Palma de Mallorca» a fines de Septiembre, y entonces recibe de esta entidad la firme promesa de que el 10 de Octubre todo quedaría normalizado. «Pasaron los días—sigue diciendo—, y las semanas, y en 13 de este mes la Cámara acordó dirigirse a la Compañía rogándole expusiera las causas de las frecuentes interrupciones para proceder en consecuencia. Hoy estamos a 25, y si si quiera la Cámara ha recibido contestación de «La Palma de Mallorca». En vista de ello, y también de que las interrupciones prosiguen, pensamos en celebrar una reunión para ver de conseguir llegar a la normalización.

El señor García ha dicho que creía solucionado el conflicto. A pesar de sus manifestaciones, y a pesar de que la nueva maquinaria ya está funcionando, he de decir que no creo, no obstante la sinceridad de sus palabras, que el comercio y la industria acepten la promesa y crean tales manifestaciones.

Se ha hablado mucho acerca de la Compañía. Se han dicho muchas cosas, y de todo cuanto se ha dicho siempre queda algo. Por esto me parece muy bien el nombramiento de la propuesta Comisión de técnicos que pueda informar respecto de las causas de las

nuevas interrupciones que puedan sobrevenir.

Manifestaciones del Sr. Planas

Interviene en la discusión el concejal señor Planas, quien expone que el Ayuntamiento no fué a la campaña para la regularización del servicio eléctrico por animosidad contra la Compañía, ni tampoco fué contra el dño personal de ésta. Indica que a esta reunión no se ha venido para hacer cargos por las pasadas interrupciones, sino a tomar medidas para que éstas no se repitan en lo sucesivo, ya que las pasadas cuestan ya al público millones de pérdidas. Manifiesta que él propuso la asistencia a este acto de la Dirección de la Compañía de ferrocarriles y de los mineros porque sabe que la nueva turbina necesita mucho carbón y hay que tener la seguridad de que se dispondrá de carbón suficiente y de medios para transportarlo.

Observa que él ya predijo lo que ha pasado, e indica que lo predijo por considerar que la maquinaria era mala. Dice que el espectáculo de Palma sin luz es poco decoroso. Habla de la «Isleña», y manifiesta que esta Compañía ha reducido los servicios, pero, en cambio, los que presta son realizados con toda normalidad, por tenerse la garantía de que las maquinarias de los vapores son buenas. Opina que es ya hora de que una voz categórica, imparcial, libre de toda insidia y de mal pensar, diga si la nueva turbina es viable e inservible o si, por el contrario, está en buen estado y en disposición de funcionar.

Más discursos.—Rectificaciones

El gerente de la Compañía «Ferrocarriles de Mallorca», señor Feliu, apela al testimonio del Secretario general de «La Palma de Mallorca», señor Roselló, para que manifieste en qué actitud ha encontrado siempre a aquella Compañía para servir los intereses de la de electricidad y los del público en general.

El señor Roselló expone que a la Compañía de ferrocarriles le ha encontrado siempre muy dispuesta para el transporte de carbón, incluso realizando servicios extraordinarios.

El señor Barón de Pinopar opina que el Gobernador, el Alcalde y los técnicos deben buscar una fórmula para impedir siga el actual estado de cosas. Y opina que el Gobernador debió evitar la persistencia en las interrupciones sufridas.

El señor García Orell, contestando al señor Salom, dice que si «La Palma de Mallorca» no ha contestado aun a la comunicación de la Cámara de Comercio no ha sido por descortesía, sino por el afán de esperar unos días y poderle dar una contestación categórica. Al señor Planas le contesta que la Compañía tendrá por un honor que él, que es técnico, perito electricista, forme parte de la propuesta Comisión de técnicos, para que pueda examinar las máquinas y cuantos trabajos se han hecho. Se congratula de que el Barón de Pinopar acepte sus conclusiones, y termina diciendo que las puertas de las fábricas están abiertas a todo Palma para que se les ayude a normalizar el servicio, cosa que sería su mayor satisfacción para poder servir debidamente al público.

El señor Corbella manifiesta que a esta reunión no se ha venido a residenciar ni a resolver a nadie, y encuentra tanto acierto en lo dicho por el señor García Orell que no ha visto discrepancia con ninguno otro orador. «Cada uno—indica—ha repetido la solución del señor García; solo se ha hecho alguna salvedad. ¿Se desea una discusión agris? No. Que venga la Comisión de técnicos y nos traiga la solución, ya que la Compañía ha hecho cuanto ha podido para llegar a ella y las autoridades no podían hacer otra cosa que lo que han hecho».

El señor Planas agradece su designación, que declina, por entender que no es necesaria la propuesta Comisión, ya que la Com-



Doña María Francisca Oliver y Caubet

Ha fallecido

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

Q. E. P. D.

Sus desconsoladas hermanas políticas, sobrinos y demás familia participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al rosario que en sufragio de la difunta se rezará a las seis de la tarde de hoy en la iglesia parroquial de San Miguel y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada y al funeral que se celebrará mañana a las once en la mencionada iglesia parroquial.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Santo Espíritu, 5

El Excmo. e lmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

pañía dispone de técnicos para dar el dictamen deseado y realizar cuantos trabajos sean necesarios.

El señor Muntaner, concejal, afirma, en contra de lo dicho por el señor Corbella, que la Compañía viene residenciada ante esta reunión magna y ante el público. «Veníamos—dice—a hablar de las interrupciones pasadas, y a buscar el remedio. La Compañía se ha defendido muy bien por boca del señor García Orell, quien, elocuentemente, nos ha presentado el asunto. Pero el señor García Orell no afirma, sino que deja ver una duda. Yo también dudo. Sigamos dudando. Pero aceptemos la propuesta de la Compañía; porque la Compañía necesita vindicarse de los atropellos de que ha sido objeto, primero, y para que sirva como garantía al público, después».

El Gobernador manifiesta que, desde el primer momento, el ingeniero jefe de Obras públicas, Sr. Calvet, a quien llamó, le dijo que no podía hacerse en la fábrica más de lo que realizaba la Compañía.

El señor Corbella entiende que deberían formar la Comisión técnicos designados por las Corporaciones, entidades y particulares, e insiste en que también la integre el señor Planas. Este no acepta su puesto e insiste en que no la cree pertinente. Los señores Corbella y Muntaner insisten en el nombramiento de la Comisión. El Sr. Planas: No acepto porque no veo remedio, a no ser reemplazar la turbina por otra.

El Sr. Villalonga, después de justificar sus censuras, expuestas desde el Ayuntamiento, contra la Compañía, felicita al señor García Orell por haber dado en la solución, que acepta. El señor Aguiló y Bonnin se lamenta de que la Compañía no concediera un plazo verídico para la reparación de la maquinaria.

El señor Salom dice que la Cámara de Comercio no entra en el aspecto técnico de la cuestión, pero sí en el económico, que aun no se ha discutido. El señor Corbella manifiesta que el aspecto económico no ha de discutirse, ya que depende del técnico. El señor Salom vuelve a hablar, y dice que es posible que el dictamen técnico sea favorable al funcionamiento de la Compañía y, sin embargo, éste no llegue; por esto opina que se deba tener una garantía de que la causa no radicará luego en el terreno económico. El señor García Orell manifiesta que se tiene esa garantía, desde el momento que la Dirección del tren y los mineros están presentes y ofrecen hacer cuanto esté en su mano para facilitar carbón y su transporte.

Se acuerda el nombramiento de dicha Comisión técnica, designada por las Corporaciones, entidades y particulares.

Y se da por terminado el acto.

Notas de Sociedad

Fallecimientos

Después de larga y cruel enfermedad sufrida con resignación cristiana, ha fallecido en esta ciudad el virtuoso joven don Juan Salvá Riera, hijo del Secretario del Juzgado Municipal de la Lonja don Jaime.

D. E. P.
Reciban sus padres, aponados ya por la reciente muerte de otro de sus hijos, el testimonio de nuestro profundo sentimiento.

Ha fallecido en esta ciudad la distinguida Sra. doña María Francisca Oliver y Caubet, quien, por sus cualidades, se conquistaba el afecto de cuantos la trataban.

D. E. P.
Reciba toda su familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Jefe de Correos

Ha sido aprobado en las oposiciones que para Jefe de Correos ha hecho en Madrid, el Administrador de Correos de Inca don Andrés Martí, a quien felicitamos por este triunfo obtenido.

Enferma

Hállase enferma de algun cuidado, habiendo tenido que ser administrados los Santos Sacramentos, la distinguida señora doña Ma-

ría Quintana y Ripoll, esposa del comerciante don Juan Muntaner.

Deseamos a la enferma pronto alivio.

Audiición musical

En el «Círculo Mallorquín» se celebró anoche la primera de las audiciones que ha organizado la Sección filarmónica, asistiendo al acto numerosa y distinguida concurrencia.

De viaje

Esta mañana han llegado en el vapor «Ray Jaime I», procedentes de Barcelona, el general retirado don José Oñer y familia, el armador don Abel Matutes, el Magistrado de esta Audiencia don Emilio Vélez, el capitán de cazadores señor Moreno, el comerciante señor González, don José Costa y don Miguel Planas.

Boda

En el solariego palacio de los señores Marqueses de la Torre se ha efectuado esta mañana, a las nueve y media, la boda de su gentil hija M.^a Fernanda Truyols Villalonga con el distinguido capitán de Infantería don Enrique Feliu Sintes.

El Rdo. don José Palou, Vicario de la Catedral, ha bendecido la unión.

Han apadrinado la boda: por parte de la novia sus padres los Marqueses de la Torre y por la del novio también sus padres el coronel de infantería retirado don Emilio Feliu y doña Alfonsina Sintes.

Actuaron de testigos: por el novio, el médico don Jerónimo Ripoll y el Comisario de Guerra don Mariano Landu y por la novia su tío el señor Marqués de Casa Desbrull y su primo don Joaquín Rovira Truyols, capitán de infantería.

La novia lucía elegante traje blanco con encajes de Atençón, y ostentaba hermoso manto, blancoque sostenía, durante la ceremonia, su sobrina María Truyols Dezaillar; llevaba también hermosa corona de azahar.

La capilla aparecía artísticamente adornada con flores blancas.

Terminada la religiosa ceremonia, los invitados fueron obsequiados con delicado lunch.

Los desposados, a quienes deseamos muchas felicidades en su nuevo estado, han salido, en automóvil, por el predo «Son Ferrà», del término municipal de Esporlas, propiedad de la familia del novio.

«Boi-cot»

El Sindicato de Transportes de Barcelona ha declarado, por solidaridad, el «boi cot» a todos los buques de las Compañías afectadas por la huelga.

Por dicho motivo suspendió ayer su salida para aquel puerto el vapor «Beliver» y hoy el «Ray Jaime I» sólo ha traído de Barcelona unas 30 toneladas de carga.

De no solucionarse pronto la cuestión, constituirá un grave conflicto para esta isla, pues solamente se importará y exportará escasa mercancía.

Del mar

Esta mañana han llegado de Barcelona el vapor «Ray Jaime I», y el «Mallorca» de Mahón.

El primero de ellos saldrá esta noche para el punto de su procedencia y el segundo, mañana, a las diez, para Ibiza y Valencia.

Esta mañana ha salido para Cabrera el «Ciudad de Palma», el cual estará de regreso esta tarde.

Cobradores en comisión

Se necesitan. Dos horas de trabajo diarias, Miramar, 6, 2.º—Palma.

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

DESDE MADRID Del Extranjero

Madrid, 24 (5:30)

Regreso de Poincaré

París.—Ha regresado de Londres el Presidente de la República, señor Poincaré, Nuevo Gobierno de El Cairo

El Cairo.—Se ha formado un nuevo Gobierno.

Lo preside Talay Bajá.

Nueva nota a Rumania

París.—El Consejo de los aliados ha enviado una nueva nota conminatoria a Rumania, en vista de que esta nación no ha contestado a la que se le envió anteriormente.

General villista fusilado

México.—Se ha apresado a un general villista, fusilándosele.

Llegada de los Reyes de Italia a Roma

Roma.—Han llegado los Reyes de Italia. Fueron ovacionadísimos por el inmenso gentío que les aguardaba.

La unión de los socialistas mayoritarios e independientes

Nauen.—La Prensa alemana ha exagerado la cuestión de la unión de los socialistas mayoritarios e independientes.

Un diputado centrista alemán dijo que, de hacerse esta unión, el gobierno actual sería el gobierno.

Comerciante asesinado por un sargento francés

Nauen.—Comunican del Palatinado que un sargento francés asesinó a un comerciante llamado Moebres, el cual disputaba con dos franceses.

El Tribunal de guerra absolvió al asesino.

Madrid, 25 (1:00)

Encargado para formar Gabinete

Bruselas.—El Rey ha encargado al señor de la Croix para formar Gabinete.

El movimiento monárquico

La Haya.—Se sigue con gran atención el movimiento monárquico en Alemania.

Imposición de la Cruz de la Legión de Honor a la ciudad de Metz

París.—Dicen de Metz que Poincaré impuso a aquella ciudad la Cruz de la Legión de Honor.

El acto se celebró en el Ayuntamiento, resultando solemnisimo.

El Presidente de la República pronunció un patriótico discurso, regresando luego a París.

Reorganización del servicio militar

Roma.—En breve se reorganizará el ejército, fijándose el servicio militar en ocho meses.

La Bolsa

Madrid, 26 (1:00)

Cotización de ayer

Interior contado.	75 85
Interior fin de mes.	75 50
Amortizable 5 por 100.	86 30
Amortizable 4 por 100.	91 00
Banco de España.	529 00
Compañía Tabacalera.	502 00
Francos.	52 50
Libras.	20 52
Exterior.	86 80
Carpetas interior.	75 35
Marcos.	15 20
Liras.	00 00
Dólares.	5 10

Política

Madrid, 24 (210)

La «Gaceta»

La «Gaceta» publica una disposición prohibiendo que los diputados provinciales cobren las dietas mientras los empleados de las Diputaciones no perciban los sueldos.

La reforma del Concordato

El Nuncio visitó al Ministro de Estado para seguir las entrevistas con el fin de tratar de la reforma del Concordato.

Elegios a España

El Marqués de Lema nos ha dicho que el Parlamento de El Perú ha dedicado a España con motivo de la entrada de nuestra nación, que tantos servicios ha prestado El Perú, en la Liga de las Naciones.

Madrid, 25 (1:00)

Ministros enfermos

Se hallan enfermos los Ministros de Estado, señor Marqués de Lema, y de Marina, almirante Flores.

Despachando con el Rey

El jefe del Gobierno, señor Sánchez de Toca, despachó ayer con S. M. el Rey.

El Reglamento ferroviario

La «Gaceta» publica una disposición ordenando a las Compañías ferroviarias que cumplan el Reglamento escrupulosamente para el buen servicio ferroviario.

De Abastecimientos

El Ministro de Abastos nos ha dicho a los periodistas que tiene el proyecto de implantar en Madrid y Barcelona la industria de congelación de carnes, como se hace en la Argentina.

También nos ha dicho que ha enviado delegados a las provincias trigueras para abastecer de trigo a Madrid.

Madrid, 26 (1:00)

El Marqués de Lema sigue enfermo

Continúa enfermo, habiéndose visto precisado a guardar cama el Ministro de Estado señor Marqués de Lema.

Fallecimiento del Marqués de Vadillo

Ayer falleció en esta Corte el exministro conservador señor Marqués de Vadillo.

El finado era en la actualidad consejero de Instrucción Pública y senador vitalicio, habiendo durante su vida explicado largos años la cátedra de Derecho Natural en la Universidad Central.

Las Cortes

Madrid, 26 (1:00)

CONGRESO

La cuestión del pan. — Los presupuestos y el impuesto de utilidades

A las tres cincuenta se abre la sesión, presida por el señor Sánchez Guerra.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

El señor Castrovieja reclama se impida la elevación del pan.

El señor Besteiro niega que haya confabulación entre patronos y obreros para elevar el pan, y propone la creación de un Comité Independiente del Municipio para que resuelva estas cuestiones.

A ambos señores contesta el Ministro de la Gobernación, diciendo que el Gobierno estudiará el asunto.

El señor La Cierva defiende una proposición incidental sobre subsistencias, y acusa al Gobierno de este conflicto del pan, pidiéndole tome medidas para resolverlo en toda España, «pues este asunto dice es nacional».

Pasado el tiempo reglamentario en los ruegos y preguntas, queda en uso de la palabra el señor La Cierva.

Se entra en la orden del día.

El señor La Cierva pregunta al Ministro de Hacienda si el proyecto de utilidades forma parte del presupuesto, y si se pueden presentar votos particulares a cada artículo.

El Ministro de Hacienda le contesta, y dice que el proyecto es independiente, pero que, no obstante, no puede presentarse más que un voto particular al dictamen.

El señor Montiel defiende un voto particular, y pide la rebaja del tipo del impuesto a los empleados particulares, municipales y provinciales.

El Conde de Bugallal ofrece estudiarlo.

Pide el señor Montiel votación nominal a su voto, que es desechado por 64 votos contra 54.

El señor Cobian defiende otro voto particular.

El señor Alcalá Zamora reclama aclaraciones a algunos conceptos del proyecto, aclaraciones que el Ministro de Hacienda.

El señor Cobian retira su voto particular.

Se suspende el debate, y pasa el Congreso a reunirse en sesión secreta.

Al reanudarse la pública, se levanta la sesión.

SENADO

Los sueldos del magisterio. — La cuestión social en Barcelona. — Doval explica su actuación.

Bajo la presidencia del señor Allendesalazar, se abre la sesión de esta Cámara a las tres cincuenta minutos.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

El señor Royo Vilanova pide se aumenten hasta dos mil pesetas los sueldos a los maestros, pues ya se los ofrecen los Sindicatos y lo tendrán dentro de ellos siempre que enseñen a los niños las doctrinas socialistas.

El señor Obispo de León pide se socorra al pueblo de Otero, damnificado por un gran incendio.

Se entra en la orden del día.

Continúa la interpelación del Conde de Limpia sobre la política social del Gobierno.

Se extraña de que los regionalistas no tengan la cuestión de Barcelona.

El señor Garriga cree que esta situación se resolvería con la aprobación de los proyectos sociales.

El señor Doval dice que el estado de Barcelona es una escuela de organización criminal análoga a la de Ferrer.

Dice que, a causa de la desatención de los Gobiernos al problema, han nacido los socialistas, los que buscan el mejoramiento sin mirar los medios.

Relata su actuación en Barcelona, culpando de los asesinatos de los patronos a la impunidad que sobre sus autores se ha creado por la cobardía del pueblo, el cual niega los hechos que presencia.

Elogia al exgobernador de Barcelona señor Montañés, el que dice consiguió normalizar la situación, pero una insidia lanzada, en la que se decía habían fusilado a dos detenidos en el castillo de Montjuich,

fué lo bastante para precipitar la huelga general. Dice que en aquella ocasión, merced al «Noy del Sucre», no fueron los sindicalistas a asaltar Montjuich, como era su propósito.

Declara que su salida de Barcelona la motivó la detención de los hermanos Roca, inocentes ambos de lo que se les acusaba.

Niega que él fuese despedido por el Capitán general, pues dicha autoridad—dice—me rogó que me quedara cuando dimitió el Gobernador, señor Montañés, para un eucenar: el sindicalismo, y así evitar días de luto a aquella ciudad».

Se levanta la sesión a las ocho de la noche.

La Semana del Apostolado de la Oración

Madrid, 24 (5:30)

Brillante fiesta religiosa. — Procesión. — Canto del himno al Sagrado Corazón. — Los Reyes presencian la ceremonia

Se ha celebrado brillante fiesta religiosa para conmemorar el resultado de la semana del Apostolado de la Oración.

En la iglesia de Santa Cruz se celebró solemne función, oficiando, de pontifical, el Nuncio de Su Santidad, Monseñor Ragonosi.

Ocupó el púlpito el Rdo. P. Conde, Dominicano.

La procesión pública, que se organizó por la tarde en la iglesia parroquia de la Almudena, resultó magnífica.

El Prelado de Madrid llevaba el Salmisimo.

En la Plaza de la Armería se habían levantado cinco altares para las estaciones.

En ellos se celebró la consagración a Corazón de Jesús por los niños, mujeres, hombres, autoridades y clero. Se cantó el himno al Sagrado Corazón, con la música del maestro Inchausti, acompañado por la banda de Ingenieros.

El regreso de la procesión fué hermosísimo, presenciándole inmenso gentío.

Después de la reserva, el Obispo de Madrid pronunció elocuente plática.

Desde los balcones de Palacio los Reyes presenciaron la ceremonia.

Consejo de Ministros

Madrid, 25 (1:00)

A la entrada

A llegar ayer tarde el Ministro de Abastecimientos al palacio de la Presidencia para asistir al anunciado Consejo de Ministros nos dijo a los periodistas que llevaba un expediente para importar carne de la Argentina con el fin de evitar el alza que se anuncia.

El Ministro de Gracia y Justicia nos dijo que llevaba varios expedientes referentes a la condena condicional.

A la salida

El Consejo terminó a las nueve de la noche.

A la salida se nos manifestó que se examinaron unas proposiciones de ley pendientes en las Cámaras.

El Sr. Bugallal hizo una reclamación sobre la reversión de las cédulas personales al Estado.

Se aprobaron varios expedientes: uno autorizando a los excedentes de cupo para poder contraer matrimonio después de un año de la fecha de su quinta; otro sobre una nueva subvención para la Exposición de Sevilla; otro para la construcción del ferrocarril Vitoria-Este la y otro sobre el encauzamiento del Adra.

Se estudiaron las pretensiones formuladas por Valencia.

Y se deliberó sobre la huelga de panaderos para la inmediata solución.

Manifestaciones de Toca

Madrid, 26 (1:00)

Firma regia. — El conflicto del pan. — Los derechos de arancel sobre petróleo y gasolina se abaratan

El Presidente del Consejo les hizo ayer al recibir a los periodistas, las siguientes manifestaciones:

«He leonado a la firma del Monarca un decreto por el que el Estado interviene en la Escuela de Aviación de Zaragoza.

Respecto al conflicto del pan, nada nuevo ocurre, habiéndose ya normalizado la elaboración y reparto de este artículo de primera necesidad.

En una reunión de la Junta de aranceles celebrada ayer, se acordó abaratar los derechos de exportación sobre la gasolina y el petróleo.

La huelga de los tranviarios, Gacistas y Electricistas

Madrid, 26 (1:00)

Gestiones del Gobernador

El Gobernador civil conferenció ayer

con las Juntas directivas de los tranviarios, gacistas y electricistas, a quienes indicó los perjuicios que, caso de ir a la huelga, ocasionarían al vecindario.

Les manifestó que él se ofrecía para gestionar a resolución de los obreros despididos.

Prensa Asociada

La situación en Barcelona

Huelga de los obreros del puerto.—Paro general en el ramo de construcción.—¿Se declarará la huelga general?—Expectación.—Petardos en la Capitanía general

POR TELEGRAFO

Barcelona, 25 (3:30)

El lunes.—El paro en el puerto.—Abandonando el trabajo.—Las huelgas.—Coacciones contra un «señor»: un agresor detenido

El día de ayer, lunes, transcurrió sin incidentes.

Aumentó el número de huelguistas en el puerto.

Abandonaron el trabajo los obreros de las fábricas de Trinchet y del Conde de Caralt.

Persisten las huelgas de marinos, camareros y madistas.

Varios huelguistas de la sección de carga de los buques de Tayá agredieron a un «señor». Este se refugió en el cuartel de la Barceloneta. La policía sorprendió en una taberna a los coaccionadores, quienes huyeron perseguidos por los agentes.

Poco después fué detenido uno que se hallaba escondido debajo de una cama de una casa inmediata.

Agitación.—Robo en la Federación patronal

Continúa la agitación entre los obreros de las fábricas de Alto Llobregat. Se ha concentrado a la guardia civil.

En la Secretaría de la Federación obrera se ha efectuado un robo, llevándose los ladrones los clichés de varios documentos fotografiados.

En el Liceo

El jueves empezará la temporada de ópera en el Liceo.

POR CORREO

En el expreso de ayer regresó la comisión de obreros sindicalistas que se había trasladado a Madrid para conferenciar con el Gobierno acerca del estado de los conflictos sociales.

Anoche, en el teatro Asiático se celebró una asamblea de Juntas de los Sindicatos obreros y de las comisiones de barriadas, con asistencia del Comité permanente, para tratar del viaje a Madrid de los sindicalistas Seguí, Molins y Valero y adoptar acuerdos relacionados con la situación actual.

La reunión fué privada. No se permitió la entrada más que a los que acreditaban su derecho a asistir a la Asamblea.

Los comisionados obreros explicaron las entrevistas que han celebrado con el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación, y dieron cuenta de las bases propuestas por el Gobierno para resolver los conflictos planteados.

Parece que convinieron los reunidos en la conveniencia de no aceptar aquellas bases y que si siquiera se entabló discusión sobre ellas.

Se trató de la situación actual y los representantes de los sindicatos que tienen planteados conflictos, dieron cuenta del estado de éstos.

Se insistió en la necesidad de que sean los Sindicatos los que resuelvan directamente sus conflictos sin otra intervención que la de los patronos.

Interrogado Salvador Seguí acerca del viaje, contestó que la comisión regresaba satisfecha por haber conseguido la libertad de los obreros Massoní y Gil, presos en Sevilla.

Salvador Seguí ha confirmado que en el caso poco probable de que la Comisión mixta reanude su labor, él no formará parte de la citada comisión.

A las cuatro y media de la madrugada, en la reunión que celebraron los delegados de los sindicatos obreros en el Asiático se adoptó el acuerdo de dejar planteado el paro general del ramo de construcción integrado por los siguientes oficios: abaniles, empedradores, pintores, cerrajeros de obras, carpinteros, ebauister, estucadores, empapeladores, vidrieros, lampistas, mosaístas, ladrilleros, fumistas y otros.

La orden de paro fué comunicada, por comisiones designadas al efecto, a los obreros afectados por el acuerdo de referencia.

La inmensa mayoría de los obreros del ramo al cesar en el trabajo al mediodía, anunciaron a sus patronos respectivos que esta tarde ya no acudirían a ocupar sus puestos.

Los compañeros que no fueron esta mañana enterados del acuerdo de plantear la huelga, se encontraron al acudir esta tarde al trabajo con comisiones del Sindicato que les invitaban a secundar el movimiento.

Según parece, la mayoría de obreros del ramo de construcción estaban creídos de que el paro debía empezar mañana y no esta tarde.

Salvo contadas excepciones ha quedado suspendido el trabajo en todas las obras y talleres aludidos anteriormente.

Con tal motivo aumentaron esta tarde considerablemente las precauciones adoptadas por las autoridades para evitar coacciones y sabotajes.

Según se nos ha asegurado por conducto que nos merece entero crédito, esta mañana han celebrado una reunión secreta los delegados de los sindicatos obreros para tratar

de si se creía conveniente o no declarar la huelga general de todos los ramos.

La discusión, según se nos ha dicho, fué muy empujada y de larga duración. Varios de los que intervinieron en ella se mostraron contrarios al paro general por entender que sería un fracaso para los trabajadores. Otros en cambio, se manifestaron irreductibles en que se continuara trabajando en vista de que eran muchos los obreros que se hallaban en huelga forzosa por haber sido despedidos de las casas donde trabajaban.

Por fin se nos dice que prevaleció el criterio de los intransigentes acordándose para mañana la huelga general de todos los ramos.

Damos esta información con las naturales reservas, porque como se comprenderá no nos ha sido posible confirmarla oficialmente.

Caso de no venir mañana el paro por la huelga general es probable que viniera por el «lock out» que tiene en proyecto plantear nuevamente la Federación Patronal.

Reina enorme expectación, siendo esperado con impaciencia el día de mañana para ver el rumbo que toma la cuestión social.

Según parece, son muchos los obreros contrarios a ir en las actuales momentos a una huelga general.

Al recibir a la una de la tarde el gobernador civil a los periodistas, dijo:

— Parece ser que esta tarde dejarán de acudir al trabajo los obreros del ramo de construcción, descontentos de que por parte los patronos—según afirmaciones de los representantes de la organización obrera—no hayan sido admitidos unos 5 000 obreros.

Ha llegado uno de los individuos que forman parte de la comisión de la Federación patronal que se halla en Madrid, a fin de comunicarse verbalmente con sus compañeros de Barcelona. A este efecto se celebró en la Federación Patronal una reunión de delegados de las diversas industrias, con asistencia del referido comisionado, guardándose gran reserva respecto a lo tratado en la reunión y a las instrucciones que pudieran recibir los reunidos.

Corresponsal

Barcelona, 25 de Noviembre.

La situación de esta mañana (Urgente)

Barcelona 26 (10:10)

Salida del Gobernador.—La situación es la misma que ayer.—Tranquilidad.—Agitación patronal

El señor Gobernador civil salió anoche para Madrid.

El señor Amado regresará a Barcelona el próximo viernes.

Esta mañana todo continúa en el mismo estado que en la tarde de ayer.

Reina tranquilidad en la clase patronal.

Palau Garí.

DESEDE MADRID

Madrid, 26 (5:30)

Explosión de tres petardos en la Capitanía general

El Gobernador interino de Barcelona ha comunicado al señor Burgos Mazo que después de las once de la noche explotaron tres petardos en las ventanas de la Capitanía general de la parte trasera de aquel edificio.

No hubo desgracia alguna.

Sin embargo el hecho es muy significativo por ser la Capitanía el lugar donde ha ocurrido.

Se detuvo a un individuo que no se sabe si será el autor del atentado.

También han sido detenidos dos autores de los atentados cometidos días atrás.

¿Lock-out para el sábado?—¿Huelga general?

El Gobernador interino de Barcelona comunica su creencia de que los patronos que han regresado de Madrid, llevan el propósito de declarar el sábado, el lock out.

Los obreros se les quieren adelantar declarando la huelga general.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—La Inmaculada de la medalla Milagrosa, santos Jacinto, Facundo y Primitivo, mártires.

Cuarenta Horas.—Concluyen en el Santo Hospital en obsequio de María Inmaculada bajo el título de la Medalla Milagrosa: Exposición y Misa matinal a las seis; a las diez, se cantará Tercia y seguidamente la Misa mayor, en la que publicará las glorias y excelencias de la Inmaculada Virgen y de su Medalla el Rdo. P. José Crespi. C. M.; por la tarde, a las cinco los actos de coro, Trisagio Mariano cantado, Te Deum y solemne reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Señora del Socorro en el Socorro. (Altar mayor).